
様式第３号（第７条関係） 

 

会  議  録 

 

１ 附属機関の会議の名称 

   水戸市国田市民センター運営審議会 

 

２ 開催日時 

   令和６年６月 18 日（火）午前 10 時 00 分から午前 11 時 00 分まで 

 

３ 開催場所 

   水戸市国田市民センター 

 

４ 出席した者の氏名 

(1) 委  員  根本 正一，高柿 喜一，根本 昌子，高安 成子，澤部 千尋， 

        森田 理恵子 

(2) 執行機関  小園江 雄一，大髙 由美子 

 

５ 議題及び公開・非公開の別 

(1) 令和５年度利用状況について                  （公開） 

(2) 令和６年度国田市民センター運営方針及び重点目標について    （公開） 

(3) 令和６年度事業計画（案）について                （公開） 

(4) その他                             （公開） 

  

６ 非公開の理由 

 

７ 傍聴人の数（公開した場合に限る。）   ０人 

 

８ 会議資料の名称 

   令和６年度第１回国田市民センター運営審議会 

 

９ 発言の内容 

議  長  本日審議いただく事項は，その他を含め合計で４件でございます。 

      それでは，「(1)令和５年度利用状況について」説明願います。 

執行機関  （議題(1)について説明） 

議  長  ただいまの説明で，何か御質問等ありますか。 

  委員  国田まつりは人数に反映しないのですか。 

執行機関  全体の人数で登録しているので，各部屋ごとの人数は反映していないです。 

  委員  この人数は，部屋を借りる申請書の人数がそのまま反映しているのですか。ま

つりは，申請書を出してないですよね。 

執行機関  そうですね。申請書の人数ではなく，当日いらっしゃった人数の総数を登録し



ているので，各部屋ごとの人数ではないです。 

  委員  図書の貸出しの数が伸びていませんが，貸出しの促進 PR は何かしているのです

か。 

執行機関  玄関にちらしを貼っているのと，図書コーナーにお子さまの目を引くよう折り

紙をおいてみたり，ポップを棚の上においてみて PR をしているのですが，お子さ

んへの貸出しには繋がっていないです。 

議  長  子どもたちが見たいと思うような本がないのかな。例えば，歴史マンガだった

ら読みやすいのではないでしょうか。マンガだったら子どもたちにも分かりやす

いですよね。 

  委員  市民センターには，図書室は絶対ないといけないのですか。 

執行機関  絶対ということではございませんが，約 30 か所の市民センターには配置されて

おります。 

  委員  年間これだけしか貸出しがないならば，管理の方が大変ではないですか。別の

部屋としての使い方はないのですか。 

議  長  コミュニティルームとして使用していますよね。 

執行機関  コミュニティルームと兼用していて，図書室が独立していないから分かりにく

いのかなと思います。 

議  長  なかなか平日くるのは難しいかな。土日は開いてなくて，平日のみですよね。 

      合計を見ると，利用人数はだいぶ増えていますよね。国田まつりもあったから

かな。 

      利用件数も増えているのは，コロナが明けて緩和されたからかな。 

執行機関  それはあると思います。 

議  長  部屋を利用している人から，何かこうして欲しいという意見や要望はないので

すか。 

執行機関  利用いただいたあとに，利用状況の報告書があるのですが，それには各団体か

ら具体的にこうして欲しいという御意見は今のところございません。他に，窓口

にも御意見の投書箱があるのですが，特にない状況です。 

議  長  この前，ホタル観察会が，三の丸との協働事業であったのですが，三の丸の方

から，建て替えた方が良いのでは，と言われました。水戸市のどこに要望したら

いいのですか。 

執行機関  要望先としては，市民センターを経由として市民生活課になります。 

  委員  建て替えには何年ごとに行うかが決まっているのですか。 

執行機関  建ってから何年後に施設整備すると決まっているわけではございませんが，空

調設備が部屋ごとに独立したつくりになっておらず，館全体で空調管理している

センターから順に整備していくと聞いております。国田は各部屋ごとに空調設備

が独立しているので，施設整備の順番としてはもう少し先なのかなと思います。 

議  長  市内のあちこちで建て替え工事していますよね。 

  委員  渡里でやっているのはなんですか。 

  委員  耐震だけでしょ。建て替えではないですよね。 

執行機関  長寿命化です。 

議  長  旧学校も耐震工事しないと使えないんですよね。あちらを使わせてもらえれば，



だいぶ広く使えるのですけどね。 

  委員  ここは，出来てから何年経つのですか。 

執行機関  昭和 59 年竣工ですので，40 年くらいになります。 

議  長  東日本大震災の時も，ホールの天井が落ちましたからね。 

  その他，何か御意見ありますか。特にないようでしたら，議題（１）につきま

しては，以上で終わりにしたいと思います。 

御意見，御質問がないようであれば，次に「(2)令和６年度国田市民センター運

営方針及び重点目標について」説明願います。 

執行機関  （議題(2)について説明） 

議  長  ただいまの説明で，御質問ありますか。 

  委員  この方針は，水戸市全ての市民センター共通ですか。 

執行機関  共通です。これまでは，コロナ関連対応の文言が入っていましたが，今年度か

らほぼ削除されました。 

議  長  市民センターの大きな役割といえば，災害時にすぐ避難出来る施設として重点

が置かれているのだと思いますが，この国田地区は，浸水想定区域になっており，

洪水の時は市民センターも浸水してしまうので，高台の JA 茨城教育センターを利

用するという，他に比べると特殊な対応になっています。 

      地震とかの災害の時に，ここに避難するのは危ないですね。東日本大震災の時

も学校に避難しましたから。防災関係では，あまり機能しないですよね。 

執行機関  地域の方々からは，高台にセンターを移転させたいといった要望はあるのでし

ょうか。 

議  長  高台にすると，お年寄りがすぐに逃げられるかが問題ですね。一番いいと思う

のが，旧校舎を耐震工事をしてもらって使わせてもらうのが安心ですね。やはり，

市民センターはその地区の真ん中にないと役にたたないと思います。それを高台

にすると，色々利用するにも不便です。だから，旧学校をどうにかして欲しいで

す。 

  委員  学校は，今後どんな風に利用するかとか決まっているのですか。あの旧学校校

舎のままにしておくのですか。 

執行機関  所管が教育委員会なので，将来的な利用方針については確認しておこうと思い

ます。 

議  長  結局，耐震工事をしないと何にも使えないので，現在は一部倉庫代わりですね。 

  委員  国田の学校が管理しているのですか。 

議  長  学校施設課の管理だよね。 

  委員  あのままの方がお金もかからないわけね。 

議  長  廃校を利用して，新しい事業でリノベーションして使えるようにすれば，企業

が入って色々出来ると思うのですが。 

  委員  一時期，要望出したけど，行政はあまり乗り気ではないですよね。 

議  長  新しい企業が入って，従業員が増えると子どもも増えるなど，色々広がるよう

な気がしますね。 

執行機関  機会をとらえて，担当部署に御意見をお伝えしたいと思います。 

議  長  市民懇談会の議題に出してみるといいですね。 



  委員  国田の利用状況はどうですか。活発ですか。 

執行機関  成人講座ですとか，年配の方々の利用は盛んだと思います。図書の利用にもあ

りますように，お子さんの利用が少ないのが現状ですので，そこを増やしていけ

るかどうかが課題だと思います。 

議  長  利用している方々をみてみると，地元の人よりも，地元外の方の方が多いと思

うのですが。 

執行機関  おっしゃるとおりで，そうした傾向は見られます。 

  委員  今期の子育て広場は，４月，５月の２か月とも来場者がありませんでした。子

どもが来ないですね。昨年までは，地元外からも２，３組来ていたのですが，今

年度は来ないからどうしたのかなと思ってます。何か変わってきているようです

ね。 

議  長  幼稚園・学校のこともあるから，なるべく来て欲しいですね。 

  委員  図書も読んでもらおうと色々工夫しているようですが，参加者がゼロというの

は考えものです。小さい子どもが全然集まらないから。 

  委員  今まで２，３組は来ていたのに，ゼロはなかったですよね。 

議  長  地元は子どもが少ないからね。 

      その他，何かございますか。 

  委員  よろしいですか。学校としては，この重点目標の２の（３）家庭・地域・学校

の連携の強化というところを協力してやっていきたいのですが，市民センターの

役割として，家庭・地域・学校が目標や課題を共有し，それを解決をするために，

ここの市民センターが取り持つ役割っていうのがあると思います。 

  つなぎ結ぶ地域拠点施設としての機能充実に努める，とあるのですが，赴任し

たばかりで，一年間を通してまだ過ごしていないのでわからないのですが，実際

に地域拠点施設として，今現在，具体例はあるのですか。 

執行機関  直近の事例ですと，学校運営協議会に出席した際に，地域の立場から各種の課

題に関し協議したり，御意見を申し上げたりしております。 

  委員  では，地域活動に参加する場を提供するっていうのはどうですか。実際に一年

の中の行事としてどうですか。芋掘りとかですか。 

執行機関  そうですね。地域の方々の御協力のもと行う，三の丸地区との協働事業が代表

的な事業で収穫祭なども開催しております。 

議  長  あとは，福寿のつどいに，幼稚園児に参加してもらったり，低学年も一緒に参

加してもらったりすることかな。 

  委員  今までやっていただいたことは，そのまま続けていけると思うのですが，今，

国田の学校が抱えている問題は，子どもが減っている現状があるので，そこを何

とかしたいなと思っているのですね。国田の中ではそんなに増える感じはないで

すよね。 

議  長  自分のところから出た子どもたちが戻ってきて，家を簡単に建てられるのかっ

ていうと，なかなかこの地域は建てられない。浸水想定区域なので，高台に建て

るとか，別な場所に建てるのが多いです。 

  委員  国田の中で子どもを増やすのは厳しいのかなと思うと，小規模特認校の制度を

生かして外から呼ばないと存続の危機だと思うのです。そういうのも含めて，市



民センターや，地域の方々に間に入っていただいて，地域との関わりを取り持っ

ていただけると良いと思います。 

議  長  その他に何かございませんか。ないようであれば，次に「(3)令和６年度事業計

画（案）について」説明願います。 

執行機関  （議題(3)について説明） 

議  長  ただいまの説明で，何か御質問はありませんか。 

  委員  この前さつまいもの苗植えがありましたが，子どもの参加があまり多くなくて，

残念でした。収穫は平日で子どもたちが参加しているので，この体験を平日にす

ることは難しいのですか。 

議  長  今までは，子どもが結構来ていたのですが，今年はなんだか少なかったですね 

  委員  少なかったですね。 

議  長  今までは，国田の子はそんなに参加しないで，三の丸の子が，親子で参加して

いたのですが。 

  委員  これを平日にするのは，お手伝いの方が平日出ていただくとか，場所が遠いの

でバスを確保していただくことと，三の丸と日程を合わせなくてはいけないこと

の三つが問題になりますが，叶わないのかなと思います。 

議  長  収穫の方は親がいなくても，自分で掘った芋を自分で持って帰るというだけな

ので大丈夫ですが，苗植えは子どものために開いているのに，大人ばかり多くて

は，大人の会になってしまいます。 

  委員  教育的な配慮としては，自分が植えたものが育って，大きくなって収穫ですよ

という課程が必要だと思うのですよ。 

議  長  どんな風に植えるのかが大事ですね。 

  委員  斜めに植えるのか，というのが，子どもたちには新鮮だと思うのですよ。苗植

えも，芋掘りと同様に，平日の教育課程で行えるのが理想です。 

議  長  あとはもう少し PR もして欲しいですね。 

  委員  PR もですが，平日開催が可能になれば。 

議  長  平日開催だと，学校の負担もありますよね。あとは，三の丸と一緒になると市

のバスも借りなくてはいけないですよね。そうすると，田植え，芋掘り，稲刈り

もバスを予備日も含めてそれぞれ２回ずつ借りなくはいけないです。それが，難

しいのですよね。 

  委員  そういう問題もあるのですね。 

  委員  ちらしは配っているのですが，習い事があったりでなかなか難しいです。 

議  長  年間の予定が決まるのが５月頃なので，前もって芋苗植えを予定に入れておい

てもらわないとね。 

  委員  来年は，もう少し PR してもらって。 

議  長  ホタル観察会は人数多いですね。200 人以上参加しましたね。国田，三の丸そ

れぞれ 100 名くらい来てましたね。 

  委員  そういうのは興味あるのですね。 

議  長  だいぶ良いちらしをつくりましたからね。 

  委員  あとは，親も関心がありますよね。 

議  長  あと，子どもは夜は喜びますよね。特別な感じで。今年は相当ホタルが出たの



で，満足して帰ってくれたかな。 

      その他に，ふれあい食事会はコロナ以降，弁当支給になってしまったので，集

まることがなくなってしまいました。子どもたちに協力してもらってやっていた

のですが。 

  委員  国田まつりの作品展は，国田の子どもたちの作品の展示もあるのですか。 

  委員  ありますね。お願いします。 

  委員  幼稚園児と小学生ですね。 

  委員  それは，全員ですか。 

  委員  全員でなくても大丈夫です。 

  委員  どこに展示するのですか。人は来るのですか。 

執行機関  集会室とホール，廊下，和室に作品を展示します。まつりにいらした方がたく

さん御覧になっていただいております。 

議  長  他に何かございますか。ないようであれば，議題（３）の「令和６年度事業計

画（案）について」は，原案どおり承認するということでよろしいですか。 

      それでは最後に「(4)その他」ですが，皆さんから何かございませんか。 

      ないようであれば，以上をもって議事を終了します。 

執行機関  ありがとうございました。以上をもちまして「令和６年度第１回国田市民セン

ター運営審議会」を終了いたします。 

 

 

 


